

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVII.—Número 9.089.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas.  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10 . . . . .

Palma, Martes 13 de Julio de 1920.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

(UN LIBRO INTERESANTE)

## EL AYUNTAMIENTO DE PALMA Y LA MUNICIPALIZACIÓN DE SERVICIOS

II

Seguimos nuestro ligerísimo estudio sobre la obra cuyo título encabeza estas líneas, vamos a ocuparnos hoy de la parte más importante de la misma, per referirse principalmente a un servicio municipal de los que más pueden contribuir a una radical transformación de esta capital considerada desde el punto de vista de la higiene y comodidad de sus habitantes. Por otra parte acrecienta el interés de este asunto el indiscutible carácter de actualidad que lo distingue.

En efecto se impone con singular apremio, la necesidad de que el Ayuntamiento adopte una resolución definitiva sobre una cuestión que hace años había de haber resuelto, y, por causas que en este momento no hemos de examinar, no lo ha hecho ocasionando con ello grave perjuicio a los vecinos y al erario municipal.

Destina el señor Enseñat la mayor parte de las páginas de su libro al estudio del servicio de agua potable en primer término, y de algunos otros como el de tranvías eléctricos, el de alumbrado por gas y por electricidad, el de lavaderos públicos, que deberían, a su juicio ser municipalizados.

Deseando no abusar de la paciencia de nuestros lectores, dando a nuestro trabajo demasiada extensión dedicaremos solo unas pocas líneas a los servicios últimamente enumerados, los que son explotados por los particulares y en general no adolecen de grandes deficiencias; mereciendo uno de ellos, el de tranvías eléctricos el gran favor que le dispensa el público, por la perfección, regularidad y baratura con que lo desempeña la Compañía que lo tiene a su cargo. Consideramos un deber de justicia aplaudir la acertada gestión de dicha compañía y alentarla para que no desmaye en sus laudables esfuerzos para el desarrollo de las líneas que tiene en proyecto, venciendo las grandes dificultades que la situación anormal en que nos encontramos le opone.

Toda vez que estos servicios en manos de la acción privada se prestan en las condiciones que dejamos apuntadas, no se nos alcanza la razón por que han de municipalizarse. Mejor será en nuestro concepto que el Ayuntamiento les dedique la preferente atención que se merecen y ponga todo su empeño en conseguir que se mantengan en su estado floreciente unos y se apliquen a los demás las mejoras que se sean susceptibles.

Concretando ya, vamos a ocuparnos del servicio de agua potable.

A la creación de este servicio en Palma vienen dedicando desde hace muchos años su atención los varios Ayuntamientos que sucesivamente han ocupado los escaños del consistorio; y este asunto ha sido el más importante de los problemas que han figurado en los programas anunciados por muchos alcaldes al posesionarse de sus cargos. A pesar de ello hasta el presente no se ha logrado que se formara una poderosa corriente de opinión en favor de una orientación determinada.

En el libro que nos ocupa, dedicado al actual Ayuntamiento, se propone indudablemente su autor crear esa masa de opinión cuya falta lamentamos.

Después de proclamar de nuevo que el señor Enseñat se ha hecho acreedor a la gratitud y el aplauso de todo el vecindario por el acierto y el cariño que respaldan en su trabajo, nos es muy sensible tener que diferir de su opinión en algunos de los aspectos del asunto en que se ocupa.

Seguimos creyendo que en la actualidad sería encaminarnos a un inevitable fracaso al decidimos por la municipalización del servicio de que se trata. Algunas de las razones en que se funda nuestra discrepancia del criterio del señor Enseñat quedan apuntadas en el primer artículo dedicado a esta materia. Hoy hemos de ocuparnos especialmente de los que tienen más estrecha relación con los recursos de que puede disponer el Ayuntamiento para acometer la empresa, y de las aptitudes que podemos suponerle para realizarla.

Más de siete millones de pesetas consideramos necesarias la comisión de aguas

para la conducción y canalización de las aguas de la fuente de la villa.

Y como el Ayuntamiento no sólo no dispone de esta cantidad sino que por el contrario tiene aún que amortizar la mayor parte del empréstito de dos millones de pesetas que levantó para la expropiación de la parte del caudal de la fuente que pertenecía a los regantes de la huerta, indudablemente habrá de tropezar con serias dificultades para hacerse con aquella suma de siete millones y pico de pesetas.

Por otra parte todos los antecedentes que conocemos y son del dominio público sobre los resultados alcanzados en todas aquellas empresas, obras y servicios realizados o administrados por nuestra Corporación municipal, en manera alguna nos permiten vislumbrar siquiera la posibilidad de que el servicio de abastecimiento de agua potable deje de ser un desastre.

Teniendo en cuenta principalmente las dos consideraciones que preceden, hemos de insistir en el criterio constantemente sustentado en nuestras columnas de que este servicio ha de ser montado y durante algún tiempo administrado por una empresa particular; sin que el Ayuntamiento aventure una sola peseta en plantearlo.

Nos hemos hecho cargo de los argumentos aducidos por el señor Enseñat en apoyo de su opinión opuesta a la nuestra en estos dos extremos; argumentos que consideramos muy dignos de ser tenidos en cuenta y que indudablemente serán considerados de mucho peso por quienes no conozcan a fondo el modo de ser de las colectividades españolas en general y singularmente las de esta ciudad. Pero para nosotros que pretendemos conocerlo, está fuera de duda que así el Ayuntamiento por sí mismo, así como la asociación de éste con los propietarios e inquilinos de fincas urbanas que propone el autor tantas veces repetido, no conseguiría resultado alguno satisfactorio.

En efecto, aún suponiendo contra lo que es de esperar, que el vecindario se allanara al consorcio de que se trata y sobre todo a aportar el capital indispensable para la realización de la mejora, es también evidente para nosotros que realizada esta en la forma que se propone, exigiría para su terminación mucho más tiempo que el indispensable, sería muchísimo más gravosa para el municipio y probablemente menos perfecta que si se realizara por una empresa particular.

Los ejemplos, indudablemente exactos que cita el señor Enseñat, refiriéndose a otras poblaciones del extranjero, cuyos Ayuntamientos administran directamente este servicio, obteniendo brillantes resultados, no nos convencen. No dudamos que el Ayuntamiento no vacilaría en poner en práctica uno de los medios que más eficazmente contribuyen según el autor, a aquellos éxitos, o sea el de dotar pródigamente al personal encargado de la dirección y administración del servicio, como también se averdía al nombramiento de un nutrido personal subalterno bien pagado. Pero nos resistimos a creer que esas prodigalidades dieran resultado satisfactorio, si bien harían más costoso el servicio.

Para ninguno de nuestros conciudadanos es un secreto la forma en que generalmente se constituye la corporación municipal. Todos sabemos que es este producto de los comités de las distintas fracciones políticas, que manejando a su antojo la escasísima parte del cuerpo electoral que se decide a emitir su voto, llevan al consistorio a los concejales que consideran han de servir mejor los intereses políticos que él representan.

Hay que esperar pues que en el personal destinado al servicio de aguas en vez de darse preferencia a los que mejor acreditados tuvieren su competencia y laboriosidad para el buen desempeño de sus respectivos cargos, se diera entrada a muchos que solo se hubiesen distinguido como habilidosos directores o muñidores electorales.

Tampoco creemos que pudiera resolver satisfactoriamente la cuestión el hecho de agregar a los concejales determinado número de vecinos para entender en la administración del servicio.

En efecto la experiencia ha puesto de manifiesto que los vecinos de Palma eminentemente individualistas, crecen de todas las ciudades que se requieren para

imprimir dirección acertada a una colectividad. En todas partes, hasta en poblaciones de reducido vecindario de la península Española, se constituyen y actúan con éxito sindicatos y asociaciones cooperativas de producción o de consumo; en Palma repetidas veces se han constituido asociaciones de esta clase, pero al poco tiempo se han disuelto sin que sus fundadores pudieran lograr los fines que al fundarlas se habían propuesto.

Hasta las sociedades anónimas de carácter económico adolecen del desvío de la mayor parte de sus accionistas que ni siquiera una vez al año van a enterarse de la gestión de sus administradores. Y como prueba final citaremos la actuación de la Junta de asociados que sólo por excepción acude alguno de sus miembros a las sesiones en que ha de ser aprobado el presupuesto municipal.

¿De tales elementos qué puede esperarse? Repetimos, pues que la única solución que nos parece aceptable consiste en encargarse a la iniciativa privada la construcción de las obras y la administración del servicio por determinado número de años, transcurridos los cuales pasaría a ser propiedad del Ayuntamiento toda la instalación.

Las ventajas de este procedimiento son muchas y nos parecen tan obvias que nos limitaremos a apuntar las principales.

La primera y más importante consiste en que puede prescindirse del gasto de los consabidos siete millones de pesetas, ahorrándose con ella una pesadísima carga para el vecindario, y evitando el peligro de que resulte seriamente comprometido el porvenir económico del Ayuntamiento.

El servicio quedaría montado en menos tiempo y el gasto de montarlo resultaría menor, al par que los gastos del entretenimiento serían también más reducidos, lo cual permitiría servir a los abonados mediante el pago de una cuota relativamente inferior.

Carece de solidez la razón que se aduce de que la empresa concesionaria del servicio para obtener los beneficios que legítimamente le corresponden se vería obligada a exigir a los abonados una cuota superior a la que les cobraría el Ayuntamiento. La empresa sería indudablemente la más interesada en reducir todo lo posible dichas cuotas puesto que en términos generales hay que considerar que los beneficios que obtenga habrán de estar en relación directa con el número de sus abonados, cuando por otra parte la mayor economía conseguida en los gastos de instalación y de explotación le dejaría margen suficiente para repartir buenos dividendos a sus accionistas.

Y sobre todo es inconcebible que se trate de afrontar las inmensas dificultades de todo género y muy especialmente las de orden económico, que supone el sistema de administración directa, cuando existe cuando menos probabilidad de que el Ayuntamiento tiene medios para atender a la satisfacción de todas las necesidades públicas y privadas en lo que concierne al abastecimiento de agua.

## EN EL CONSISTORIO

La venta del pan

Empezó la sesión a las 8.40 de anoche bajo la presidencia del Alcalde señor Barceló y Caimari asistiendo los concejales señores Obrador, Barceló y Mir, Ramis, Comas, Pascual, Mulet, Buades, Liabrés, Barceló y Rosselló, Ramis de Ayreñor, Bisbal, Villalonga, Ferretjans, Forteza, Rosselló, Muntaner, Corbella.

Seguidamente se procedió a la lectura de la instancia que los tahoneros dirigen al Ayuntamiento protestando de que se les obligue a vender el pan a 0.60 pesetas el kilo cuando el propio Ayuntamiento lo vendía a 0.65 pesetas.

Los detalles del asunto ya lo conocen nuestros lectores por la edición de anoche.

El Alcalde dice que a raíz de esta instancia se ha reunido la Comisión de Abastos llamando a su seno a los tahoneros para que dieran sus razones de viva voz. Luego ha seguido deliberando la comisión y las opiniones vienen divididas. Opinan los señores Trián y Bisbal que debe obligarse a los tahoneros a vender el pan a 0.60 el kilo, y la mayoría de la comisión entiende que debe irse a una transacción y que se venda el pan a 0.6250 el kilo o sea 1.25 los panes de dos kilos.

Ahora el Ayuntamiento decidirá, y si nadie quiere hablar se pasará a votación.

El señor Bisbal dice que hay un dictamen pendiente y antes que nada debe aprobarse o rechazarse.

El señor Ramis de Ayreñor que es partidario de que el pan se venda barato, dice que transige con el precio marcado por la mayoría de la Comisión porque las razones de los tahoneros le han convencido. Espera que los señores Bisbal y Trián digan que razones tienen en contra de aquellos argumentos.

El señor Bisbal insiste en que vendiendo el pan a 0.60 queda un margen suficiente de beneficio para los tahoneros.

A continuación hace la distribución de los gastos, del pan que puede sacarse de cien kilos de harina y llega a la conclusión de que se obtiene un beneficio bruto de 13.90 pesetas por saco vendiendo a 0.60 el kilo.

El señor Ramis de Ayreñor dice que se le olvida al señor Bisbal lo que importa el pan que se deje de vender. Justifica el pequeño beneficio que han de obtener los tahoneros.

El señor Barceló y Mir dice que no le han convencido los argumentos de los señores que antes han hablado, pues de los beneficios citados hay que pagar el trabajo que algo vale. Añade que el pan no puede tampoco resultar siempre exacto en el peso, y esto ya se lleva parte de harina. Está conforme en el precio de 62 y medio.

El señor Trián abunda en la argumentación del señor Bisbal. Contestando al señor Barceló y Mir dice que el margen de peso que dan las ordenanzas municipales ya compensa el aumento a que ha aludido aquél.

Rectifican los señores Barceló y Caimari, Bisbal, Ramis.

Se pasa a votación y se acuerda por 15 votos contra 4 que el pan se venda a 62 céntimos y medio el kilo, en piezas de a dos kilos que resultarán a 1.25 pts.

Explican su voto los señores Villalonga, Ramis (D. D.), Bisbal y Trián.

### Ruegos y preguntas

El señor Pascual en beneficio de los señores concejales ruega que no se citen comisiones distintas a la misma hora.

El Sr. Ramis de Ayreñor dice que como muy en breve va a tratarse el asunto de las aguas, podían pedirse elementos de información a las entidades convenientes.

El Sr. Barceló y Mir se lamenta de que no hayan sido cumplidos ciertos acuerdos que a propuesta suya se tomaron en la Comisión de Aguas; uno de ellos anunciar un concurso para nombrar un ingeniero.

El Sr. Pascual dice que si no se cumplió este acuerdo fué porque el Sr. Font y Monteros pidió que se aplazara hasta hablar con el Sr. Barceló.

El propio Sr. Barceló y Mir formula nuevas quejas, relatando hechos de los cuales deduce que se le ha tratado con descortesía.

El Presidente y los concejales le dan toda clase de explicaciones.

Se discute luego largamente si los tahoneros aceptarían el acuerdo del Ayuntamiento y el Alcalde dice que si no fuera así el tomará las medidas oportunas.

El Sr. Ferretjans vuelve a lamentarse del exceso de pasaje en los tranvías.

Y se levanta la sesión a las 9.50 de la noche.

### POR TELEGRAFO

## Consejo de Ministros

Madrid 12 (2 t.)

El Consejo de Ministros terminó a las 1.45 de esta tarde.

El señor Bergamín dió la referencia del Consejo.

Dijo que este había sido más importante por lo que se había de tratar, que por lo que se trató.

Se aprobaron unos decretos de guerra, entre las cuales figuran uno nombrando a una comisión para que estudie la organización de los ejércitos en el extranjero, la construcción de dos cuarteles; la adquisición de unos aeroplanos para África.

Se aprobó un decreto de Marina eximiendo de las formalidades de subasta para la adquisición de un dirigible tipo España para la marina de guerra.

La nota oficiosa que se ha facilitado a la prensa dice así:

Se aprobaron varios decretos de indulto por penas leves.

Se aprobaron los presupuestos para la creación de un Instituto en Albacete, una Escuela de Bellas Artes en Jaén y un pabellón de Ciencias en Madrid.

El Ministro del Trabajo dió cuenta de la situación de los conflictos sociales, especialmente del de Riotinto y del ramo de construcción de Madrid, hablando después sobre las huelgas del Ferrol y de alparateros de Elche.

Se aprobó la concesión de un crédito para la Olimpiada de Amberes y los gastos que ha de ocasionar la representación de España en el centenario de Magallanes. Se nombró al Dr. Gimeno para que la represente y además un general que se nombrará.

Se autorizó a la compañía de Peñarroya para emitir obligaciones hipotecarias o bonos al 6 por ciento por valor de 60 millones de pts. a condición de que la Compañía recoja la emisión de 20 millones que tiene en circulación dedicando el resto a mejoras en las minas, sometiéndose la Compañía a todas las cuestiones jurídicas en los tribunales de Madrid.

Se aprobó la concesión a la Subsecretaría del Trabajo de las atribuciones que

tenía el de Gobernación en las dependencias e institutos que han pasado a depender del Ministerio del Trabajo.

Se aprobó la distribución de créditos para la reparación y construcción de carreteras.

Se ha comenzado el estudio de las bases del nuevo régimen de distribución de trigos y harinas.

Mañana a las cinco de la tarde se celebrará otro Consejo que se dedicará exclusivamente a este.

Con este nuevo régimen se simplificará el trámite de los transportes y harinas en unas y otras zonas, impidiéndose en absoluto la salida de España.

Aunque el Consejo se dedicara a la cuestión de los trigos si queda tiempo se dará cuenta del asunto de la Mancomunidad.

FABRA

## Lotería. Véase 4.ª página

## Los campos y las cosechas

La siega.—El arbolado.—Preparación de terrenos.

Continúan en los campos las operaciones de la siega y trilla empezadas hace algún tiempo.

Nótase, con este motivo, sobre las eras la alegría y actividad propias de esta época del año, en la que el campesino se afana para recoger el producto de tantos meses de trabajo y sinsabores.

Por cierto que, efecto de la falta de lluvias en su día, y de los grandes calores recientes que han adelantado considerablemente las cosechas, los resultados, de las de cereales y legumbres, especialmente, han sido malos; pues no han podido espigar ni granar debidamente, reduciéndose en forma considerable la producción.

Han sido excepción de esta regla, aunque solo relativamente, bastantes pueblos de la región E. de la isla, como Villedfranca, Montuiri, San Juan, Santa Margarita, Petra y otros, cuyos terrenos de fondo, han permitido sobrellevar las consecuencias de la sequía con pocos daños, y por esto han recogido trigos, cebadas, avenas y habas en abundancia y de buena clase.

Y, no sólo ha sido Mallorca la que ha experimentado los efectos de esta situación climatológica tan anormal, sino que la han sentido también bastantes provincias de España, especialmente, la región aragonesa, en la cual, de cada día es mayor la reducción con que se está haciendo la siega.

En cambio, en las Castillas y todas las provincias de España y vertientes del Pirineo, como Lérida y Gerona, las cosechas de trigos son tan excelentes que no se recuerdan otras iguales, de muchos años a esta parte.

Por esta razón y las excelentes noticias que se reciben, relativas a las cosechas de América, y determinadas regiones de Europa, el precio del citado cereal ha bajado de 10 a 12 pesetas por 100 kilos, baja que ha repercutido estos días sobre el precio de los trigos de Mallorca.

Van afluyendo a estos mercados grandes disponibilidades, lo que hace presumir que de día en día se irá acentuando esta baja.

En cuanto al arbolado, denota una buena marcha, si bien se nota un adelanto extraordinario en las respectivas cosechas.

La recolección de albaricoques, cuya cosecha ha sido abundantísima, aunque como es sabido, de pésimos resultados materiales, toca a su término, cuando en otras ocasiones, ahora era cuando empezaba.

El almendral, muestra ya, su preciado fruto abierto y en condiciones de ser recogido, de modo que, este trabajo tendrá que empezarse dentro de muy poco tiempo, cuando solía hacerse en pleno Agosto.

El resultado de esta cosecha, es muy dudoso, pues si bien en determinadas regiones, como Manacor, por ejemplo, los almendros están juacados de fruto, en cambio en otras, es muy escaso.

Los algarrobos, aparecen con escasez de fruto, a causa de las lluvias, como es escasez también la cosecha de aceituna en todas las regiones olivareñas de la isla.

Las nieblas registradas perjudicaron mucho a la *pareya*.

La cosecha de higos será buena, ya que las lluvias registradas hace poco, han producido resultados beneficiosos a este árbol. Sin estas lluvias, hubiera sido de resultados desastrosos.

Lástima que el precio para este producto sea extremadamente bajo a causa de la poca demanda que hay de higos encajonados desde los mercados franceses, nuestros principales consumidores.

Y finalmente la vid, denota una marcha hermosísima. Las enfermedades criptogámicas, afortunadamente no han conseguido este año arraigar en ella.

Demodo, que si consecuencias imprevistas que ya no se esperan, no turban esta buena marcha, la cosecha de uva será abundante y buena.

# INFORMACION

## Fiestas religiosas

Programa de las solemnes fiestas que en obsequio de la Beata Catalina Thomás han de celebrarse en la Iglesia de Religiosas de Santa María Magdalena de Palma en el presente año de 1920.

Día 13 de julio, a las siete y media, al tiempo de una Misa, se dará principio a la Novena en honor a su titular, y seguirá los demás días a la misma hora.

Día 17, a las once de la mañana, durante el santo sacrificio de la misa se dará principio a la Novena rezada que la piedad de algunas señoras dedica anualmente a nuestra inclita Paisana.

Día 18, a las siete y media de la tarde, Rosario, primer día de la Novena Solemne con sermón por el Rdo. P. José M. Carreras S. J.

Día 22, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas a Santa María Magdalena, exponiéndose S. D. M. a las siete y media; a las diez y media, Misa mayor cantando la Reverenda Comunidad la Misa *Fons Bonitatis* y sermón por D. Antonio Lliteras, Vicario de la Santísima Trinidad. Por la tarde, a las ocho, continuación de la Novena y reserva de S. D. M.

Día 23, Exposición a la misma hora del día anterior, a las nueve y media, Misa mayor; por la tarde como el día anterior.

Día 24, Exposición a la misma hora de los días anteriores, siendo la reserva precedida de *Te-Deum*.

Día 27, a la caída de la tarde habrá solemnes completas cantadas por la Reverenda Comunidad en preparación a la Fiesta de la Beata, que dedica nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Miércoles día 22, fiesta de nuestra inclita Paisana. A las once, Misa mayor cantando la Misa *Fons Bonitatis* la Reverenda Comunidad y sermón que dirá el Reverendo D. Andrés Servera. Pbro. Al anocheecer se cantarán solemnes completas.

Jueves día 23, solemnidad con que festejan su Bienaventurada Hermana las religiosas de esta Reverenda Comunidad; a las diez y media, Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad y sermón por el Rdo. D. Jaime Sastre Pbro. Al anocheecer se cantará solemne *Trisagio*.

Sábado 31, al anocheecer se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta con que honran a nuestra Extática Catalina, los piadosos concordantes.

Domingo día 1.º Agosto, a las diez y media, Misa mayor solemne, cantando la Misa de *Angelis* la Reverenda Comunidad y sermón por el Rdo. P. José Auba Economo de Santa Eulalia.

## Asuntos Municipales

El Alcalde Sr. Barceló Calmari, dió ayer las órdenes oportunas para que en lo sucesivo y con el fin de poder atender debidamente al servicio del riego público durante los rigores del verano, los carros que tiene actualmente el Ayuntamiento trabajen diariamente una o varias horas extraordinarias a fin de evitar las reclamaciones del vecindario.

Ha dispuesto igualmente que la carretera del Terreno sea también regada debidamente.

Nos añadió que tiene en estudio la reorganización del servicio de limpieza de las calles y plazas de Palma pues resulta que cuando se organizó dicho servicio se destinaron al mismo a más de los individuos que se nombraron para ello, varios de la brigada de sanidad y de otras brigadas y como quiera que estos individuos han tenido que volver a sus destinos resulta que la actual brigada de limpieza ha quedado bastante reducida lo cual obliga que se le de una nueva organización.

El Sr. Alcalde dirigió ayer a nuestros representantes en cortes el siguiente telegrama:

«Ayuntamiento unánime visto clamor público solicita Vucencia interese eficazmente ministro Fomento urgente recomposición carreteras provincia por su intransitable y lamentable estado. Saludos, Alcalde Presidente, *Francisco Barceló*.»

—Ayer a las doce se celebró en el Salón de la Casa Consistorial la subasta para contratar las obras de construcción de una tubería conductora de aguas potables desde la fuente pública de la Plaza de la Navegación del Arrabal de Santa Catalina a la de la Plaza de la Iglesia de dicho Arrabal.

Se presentó un solo postor que resultó ser D. Sebastián Crespi a quien fué adjudicada provisionalmente la subasta por el tipo señalado de 6.073,57 pesetas.

## La venta del pan

Después de la sesión municipal celebrada anoche el Alcalde se entrevistó con los tahoneros para comunicarle el acuerdo de que el pan fuera vendido a 62 céntimos y medio el kilo, expendiéndose al público en piezas de a dos kilos, al precio de 1,25.

Los tahoneros aceptaron y cumplimentaron el acuerdo del Ayuntamiento.

El Alcalde ha hecho públicos los sitios donde se venderán los vales de pan que son los siguientes:

En el interior de la ciudad.—Bajos de la Casa Consistorial; edificio de Montesión; plaza Mayor, caseta del Reposo; calle de Bobians, Depósito Municipal.

Fuente de San Antonio, felato; don Nadal Comas, P. de Juanot Colom; don Jerónimo Barceló, conserje del Fomento del Civismo, calle de Serñá; don Bartolomé Borrás, calle de Socorro, 87; don Lorenzo Lladó, Casa del Pueblo; doña Catalina Roca, Moncadas 1; Federación Católica Obrera, calle de Montenegro.

Don Juan Bordoy, calle de los Olmos; conserje del Circulo de Obreros Católicos.

Son *Españoles*.—Don Pedro Mir, calle de la Barrera.

*La Soledad*.—Don Miguel Cañellas, calle del Tex, 1.

*Hostals*.—Don Mateo Zanoguera, calle Picornell, 36.

*Molinar*.—Don Gregorio Salvá.

*Santa Catalina*.—Don Miguel Ramón, calle Cotoner y doña Margarita Bonet, calle Villalonga.

*Terreno*.—Don Antonio Miquel. En los demás suburbios en las casas de los alcaldes de barrio o en los puntos que éstos designen de acuerdo con la Alcaldía.

## Cine-Lírico

Anoche se estrenó el cuarto episodio de la sensacional serie *Aventuras de Polo*. Se titula dicha serie, *El jinete indómito* y es realmente interesante por las muchas peripecias que en ella se desarrollan.

Hoy se repetirá dicho episodio y se estrenará la película en dos partes *El amor por las nubes* y la cómica *Salustiano en las alpes*.

Mañana miércoles estreno de la película artística americana, *Pensamiento*, por el notable actor Tom Moore.

## Un hombre muerto

El jefe de la guardia civil del puesto de Valldemosa ha telegrafiado al señor Gobernador diciéndole, que había sido encontrado, por el cabo de carabineros que presta servicio en aquel pueblo, el cadáver de un hombre, en el sitio denominado «Son Mas» a dos kilómetros de la población; suponiéndose se trata del vecino de Dayá, llamado Pedro Ripoll Canals, guardia del predio Miramar.

El Juez ha intervenido en el asunto.

## Zranquilidad

Como en los días anteriores ha continuado notándose la más absoluta tranquilidad en Palma.

En todas las fábricas se ha trabajado, sin que ocurriera el más ligero contratiempo.

La guardia civil y policía han continuado adoptando medidas encaminadas a reprimir cualquier acto de ilegalidad que se intentara producir.

## Exposición regional de Arte

La Comisión de la Exposición se reunió ayer tarde tomando los siguientes acuerdos:

Que durante esta semana, de 4 y media a 6 de la tarde, los expositores podrán recoger las obras que tienen expuestas en la exposición.

Que desde hoy los artistas premiados pueden pasar por contaduría a recoger los premios en metálico que les han correspondido.

La misma comisión ultimó el reglamento porqué se ha de regir la futura exposición, acordando llevarla a la aprobación del Ayuntamiento.

## Las substancias

El «*Calamajor*».—Ayer decíamos equivocadamente que el buque *Calamajor* había llegado a Barcelona el martes 6 del corriente, cuando en realidad fundeó en dicho puerto el día 2 del actual.

La travesía pues la efectuó sin retraso alguno y por lo tanto son inexatos los rumores que habían circulado sobre la posibilidad de haber hecho escala a otro puerto del que iba consignado el cargamento de patatas que había tomado en este puerto.

## Taurófilas

Debiendo celebrarse en Inca el domingo día 13 una novillada con toros de don Antonio Pérez Tabernero procedentes de Gama y los novilleros *Carnicerito*, *Pedrucho* y *Granero*, se participa a los señores socios de la Veda que la Junta Directiva ha conseguido de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca un tren extraordinario que saldrá de Palma a las 3 de la tarde y de Inca a las 9 de la noche teniendo los señores socios una rebaja de un 50 p. en el precio de los pasajes.

Los que deseen asistir a dicha fiesta o quieran trasladarse a Inca deberán solicitarlo de la Junta Directiva antes de las ocho de la noche del día 17 con objeto de que la Compañía pueda tener aprestados los coches necesarios.

Se les facilitarán unos billetes que serán valederos para todos los trenes ascendentes de dicho día 18.

Por referirse al diestro Granero, copiamos de la «Correspondencia de España» del día 10 julio.

Granero en su primero que es manso demuestra dominar como los maestros, arma un verdadero alboroto en quites elegantes, suaves, artísticos y pintureros.

Muletea al manso procurando dominarlo y recogerlo.

En cuanto se hace con él, le sopla unos pases de cabeza a rabo que el auditorio ovaciona.

Luego el manso de Pablo Romero muge y cocea.

Una estocada hasta las uñas tira al manso sin puntilla.

Este es un torero, un maestro.

Al muchacho se le ovaciona después de matar este «pajarrao», que a cualquier astro de primera fila le viene anecho.

Se silba al toro en su acarreste.

En el sexto, Granero veronicea en medio del patio con cuatro verónicas estrepitosas y media formidable.

En los tendidos se oye el murmullo característico de los grandes acontecimientos.

El toro, bravo, da lugar a un tercio de quites vistosos.

Granero, con los pies juntos, torea con el estilo de Rafael Molina (Lagartijo) el compañero de «Machaco», y remata el lance con media verónica, rozando la espalda con el testuz del bicho.

En quites artísticos rematados con elegancia y suavidad.

Toma los palos el chico y pone un superior par al cuarto.

Granero acaba la corrida con una faena bien ejecutada y dominadora, un pinchazo y media superior.

Este es un torero que lleva camino de primera figura.—P. Alvarez.

El miércoles llegarán los 6 toros de don Antonio Pérez Tabernero que el próximo domingo deben lidiar en Inca *Carnicerito*, *Pedrucho* y *Granero*.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Por el reputado Doctor señor Ferrando ha sido practicada una delicada operación en la garganta, a la señorita Mercedes Pou, hija de nuestro estimado amigo don Fernando Pou.

La operación ha obtenido un éxito completo.

### NECROLOGICA

En la mañana de hoy se ha celebrado en la iglesia parroquial de San Nicolás solemnes exequias en sufragio del alma de la distinguida señora doña Juana M.ª Pericás y Ripoll, viuda de Humbert.

Seguidamente ha tenido lugar la conducción del cadáver a su última morada.

Dichos actos han estado concurridísimos siendo ello una nueva demostración de las muchas simpatías con que cuenta en Palma la familia de la finada, a la cual reiteramos nuestros más sentido pésame y en particular a nuestro estimado amigo el comerciante don Cayetano Bonnin hijo político de la finada y a su distinguida esposa.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

SANTOS.—San Buenaventura, obispo y doctor, y Santa Adela, virgen.

CUARENTA HORAS.—Empiezan en la Anunciación (Hospital) dedicadas a Nuestra Señora del Carmen: Exposición a las diez, y seguidamente se cantará Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las siete, Visperas y Completas, ejercicio del novenario y reserva de S. D. M.

VISITA A Ntra. Sra. de Belén, en el Hospital.

## MARITIMAS

ENTRADAS.—De Valencia, el laud «Angel», con fruta.

SALID S.—Para Mahón, anoche el vapor «Rey Jaime I»; para Ibiza y Alicante, esta mañana a las doce, el vapor «Mallorca».

NOTICIAS.—Es esperado procedente de Valencia, el laud «San Miguel».

—De Barcelona, es esperado el pailebot «María».

## GAQUETILLAS

—Desgracia. Esta noche pasada estando de guardia en la fábrica de electricidad el operario Mercadal, salió a beber agua, y al efectuarlo tuvo la desgracia de caerse en una báscula que había quedado abierta.

Fue auxiliado inmediatamente por sus compañeros y llevado a su domicilio donde se le hizo la primera cura; dicho operario tiene tres costillas fracturadas.

Su estado es de pronóstico reservado.

—Hallazgo. D. Salvador Fuster, dueño de la platería de la calle de Colon, entregó anoche las dos papeletas de la lotería, cuya pérdida se anunciaba.

—Edicto. En el tablon anuncio de la Comandancia de Marina de esta provincia se ha fijado un edicto, citando a los padres, madres, hermanos, esposos, hijos o parientes más cercanos de los tripulantes y pasajeros desaparecidos en el naufragio del vapor *Valvanera* los que se presentarán ante el Juez Instructor de dicha Comandancia, Teniente de Navío D. Miguel Angel Montojo y Patero.

—A las personas que tienen un *cutis moreno* o *grasiento* se recomienda *PERLOSE, PELLE* que por su composición especial, dá al cutis una *blancura nacarada ideal*, sin *pintarlo*, evitando la transpiración del mismo.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulfurosas Bar*. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 3 pesetas.

## Lotería Nacional

### Sorteo del 22 de Julio

En la Administración número 1, de la plaza de Cort se han recibido los siguientes números:

1.009, 1.231, 1.378, 4.538, 4.665, 5.999, 7.488, 7.489, 7.490, 7.571, 8.824, 8.829, 9.974, 10.251, 10.255, 12.859, 12.859, 12.890, 14.018, 14.919, 14.020, 22.241, 22.242, 22.243, 22.278 al 90, 29.571, 32.211, 32.212 al 18, 32.219.

Las dos series 27.393 al 27.399.

50 pias. billete, 5 pias. décimo

## Leche condensada

### LA PAYESA

No dejar de consumir la exquisita y sin rival leche condensada «La Payesa» a 1,50 pesetas bote.

No dejar de consumir la rica leche condensada con café marca «La Payesa» a 1,70 pesetas bote.

### Exigir la marca «La Payesa»

De venta en todas las Colmatas, Farmacias y Droguerías y en la misma Fábrica calle de Antonio Planas

## Fomento Agrícola

### DE MALLORCA

Se pone en conocimiento de los señores Accionistas que por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, desde el día 12 del mes actual, quedará abierto el pago en estas oficinas, del dividendo activo a cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

Palma 7 Julio de 1920.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca.—El Director Gerente, Vicente Puerto.

## Se vende una finca

en el Terreno. Informarán San Bartolomé 43, 1.º derecha de 9 a 1.



## DON GABRIEL CORTÉS Y VALLS

Ha fallecido a los 22 años de edad  
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

**E. P. D.**

Su desconsolada madre, hermanos Baltasar (agente comercial), Cayetano (Veterinario), Antonio (médico), José, hermanos políticos, tíos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les suplican asistan al ro-ario que se rezará en sufragio de su alma en la parroquia de Santa Eulalia esta noche a las 9 y media y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada, como también al funeral que se celebrará mañana miércoles a las 11, en la misma parroquia.

Casa mortuoria: Peregril 5. principal. No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

## ESTABLECIMIENTOS DE ANDRÉS BUADES

Colón 33, Plaza Antonio Maura, 2

### Grandes reformas en el Local

Liquidación de muchos artículos. Primera baratura: Vasos cristal a 3'50, 4 y 5 pesetas media docena



### Dos palabras solamente

La Harina Lactada Nestlé es el mejor sucedáneo de la leche materna porque contiene todos los elementos necesarios para la normal alimentación de los niños, como lo prueba una experiencia de más de 50 años.

Para envío de folletos y muestras gratis, dirigirse a la Agencia Nestlé, Sevilla.

# Por Telégrafo

## El ministro de la Guerra en Marruecos

Madrid 13 (11 m.) Ceuta.—Han sido muy elogiados los discursos pronunciados en los banquetes organizados por la guarnición, por el general Berenguer y Ministro de la Guerra señor Vizeconde de Eza.

El general Berenguer dijo que el Ministro de la Guerra durante su visita a la zona española podrá apreciar la labor del ejército español y de las fuerzas indígenas.

Terminó diciendo: A vuestro regreso decid al Rey que aquí todos los corazones de los soldados españoles laten inflamados de adhesión incondicional y sincera.

Decid al Gobierno de la nación, como labora por el engrandecimiento de la patria, ideal santo en que todos nos inspiramos.

Terminó dando vivas a España, al Rey y al Ministro.

El Vizeconde de Eza contestó diciendo: No vengo a juzgar vuestra actuación. Soy ciudadano español y aspiro a ser vuestro camarada y deseo encontrar la única recompensa en la satisfacción del deber cumplido. Os traslado el saludo efusivo y cariñoso de vuestro Rey.

Una formidable ovación y vivas a España y al Rey le interrumpen.

El Rey os saludó no como jefe del ejército, sino como camarada y desearía compartir con sus tropas las penalidades.

Se mostró satisfecho de la campaña. Pronto, dijo, vendrá el Rey a estos territorios, (nueva ovación y aclamaciones.)

Ha llegado la hora de que España aparte de las pequeñeces que puedan dividirla y se una ante algo grande y patriótico. España supo imponer la voluntad ciudadana contra todos los aires de fuera que pretendían arrastrarla a la guerra, pero se libró con tenacidad y energía de la gran hecatombe, conquistando mayores respetos y admiración en el extranjero.

Vengo aquí, dijo, para estudiar las necesidades del ejército.

No puede España por el tedio nacional hacer lo renuncia de sus derechos sobre Marruecos. Tampoco puede renunciar del lugar que le corresponde en el concierto de las naciones, por ello os decía que esta obra tiene que ser nacional.

Aspiro a luchar y ganar la batalla entablada entre mi actuación y vuestro afecto y consideración.

Mi triunfo será la conquista de aquellos sentimientos vuestros y llevaré al Rey el voto leal y entusiasta de vuestra adhesión en todo momento manifestada. Llevaré al Gobierno vuestro saludo efusivo para la patria, y llevaré a vuestros camaradas vuestro cariñoso abrazo fraternal.

Al terminar estas palabras una formidable ovación estalló y se dieron estruendos vivas a España, al Rey, al Ejército y al Ministro.

## Fallecimiento de la Emperatriz Eugenia

Madrid 12 (9 n.) La emperatriz Eugenia falleció a consecuencia de una uremia fulminante re-

sultando inútiles los esfuerzos de ciencia.

En el momento de expirar la rodeaban el duque de Peñaranda, el conde de Montejó, el duque de Tamames, el conde de Mora, la señora Daltambil dama de la emperatriz, su secretario señor Buciochi y la servidumbre de doña Eugenia.

La emperatriz perdió el conocimiento bastante antes de expirar.

Por voluntad expresa de la finada no se la pondrán flores ni paños negros, ni se permitirá hacer fotografías del cadáver.

A las 10 y media terminó el embalsamamiento del cadáver que fué trasladado a la capilla ardiente.

Se la ha amortajado con el hábito de su Santo.

La caja es de caoba y estará cerrada con cerraduras de plata.

El obispo de Sión y el clero de la parroquia de Capellanes y de Palacio oyeron misa.

Se reciben millares de telegramas de pésame.

### El traslado del cadáver de la ex Emperatriz Eugenia.

Madrid 13 (11 m.) Aun no se han ultimado los detalles del traslado del cadáver de la Exemperatriz Eugenia. Espérase para ello la llegada del Duque de Alba, el cual se encontrará mañana en Madrid, diciéndose que para anticipar su llegada, realiza el viaje en aeroplano.

Desde luego atendiendo a reiterados deseos del Rey, se tributarán al cadáver los máximos honores.

Probablemente el cadáver será conducido a Inglaterra en un buque de guerra.

### El testamento de la ex-Emperatriz Eugenia.

Paris.—La prensa inglesa asegura que según el testamento de la ex-Emperatriz Eugenia todos los bienes que pertenecieron a Napoleón III serán delegados al Príncipe Napoleón, pero todos los que proceden de su familia volverán a la misma.

Aseguran que la Reina de España figura en el testamento como beneficiada con importantes legados.

### Concesión de honores

El señor Dato dijo que el Duque de Alba llegará mañana.

Dijo que en la noche del jueves, a las seis y media de la tarde se verificará el traslado del cadáver.

El tren saldrá a las nueve de la noche. Mañana es probable que se publicará en la Gaceta un decreto concediendo los honores que se han de rendir al cadáver.

### El cadáver de la ex Emperatriz Eugenia

Anoche velaron el cadáver de la ex Emperatriz Eugenia, las damas de la aristocracia y grandes de España.

Se siguen recibiendo centenares de telegramas de todas las partes del mundo, de Reyes, Jefes de Estado, familias reales y presidenciales de todos los países, dando el pésame.

También siguen desfilando para firmar en las listas infindas de personas de todas las clases sociales, políticos, militares y hombres de ciencia.

Durante toda la mañana se han continuado diciendo misas en la capilla ardiente.

FABRA

# Mas Telegramas

## La política

Consejo de Estado

Madrid 13 (11 m.)

Hay se reunirá el pleno del Consejo de Estado para resolver varios créditos, entre ellos uno para la reconstrucción de la Audiencia de Sevilla, destruida por un incendio.

En nombre del Gobierno presidirá la reunión el señor Bugallal.

La Mancomunidad

En el expreso de ayer marcharon a Barcelona después de conferenciar con los señores Dato y Bergamín, los representantes de la Mancomunidad catalana.

## Lo que dice

### el señor Dato

Madrid 12 (10 n.)

El señor Dato estuvo esta tarde en Palacio conferenciando con el duque de Alba para tratar del entierro de la Emperatriz Eugenia, expresando los deseos del Rey sobre los honores que se tributarán al cadáver.

En el Consejo de mañana se seguirá tratando sobre la cuestión del régimen de trigo. Parece que se tomarán medidas para excitar el celo de los labradores para la intensificación de la siembra de trigo durante el próximo año dándoles facilidades con medidas que se dictarán.

Respecto a la cosecha presente quizá sea darles una libertad para las transacciones de la que hoy no gozan.

También se facilitarán abonos a precio módico.

Se proyecta por todos los medios que se declare estrictamente los precios de tasa; de lo contrario se incurrirá en estrechas responsabilidades.

El señor Dato expuso que en el Consejo de Ministros de hoy los ministros tienen decidido propósito de realizar preferentemente una política de abastos que permita abaratar las subsistencias.

## Los Reyes en Londres

Madrid 13 (5 m.)

Londres.—Después de almorzar con la Princesa Beatriz, el Rey de España marchó al partido de polo.

Los Reyes invitaron a comer a diferentes personalidades.

Por la noche asistieron al teatro.

La Reina marchará hoy a una posesión cerca de Dowkin y el Rey irá a recogerla el domingo.

Créese que los Reyes permanecerán en Inglaterra diez días.

El Rey desea encontrarse al lado de la Reina Cristina el día de su Santo.

## ECOS VARIOS

### Un incendio

Madrid 12 (2 t.)

En la calle de San Marcos y en el edificio que ocupa la «Asociación de la Prensa de la Madrid», propiedad del duque de Bivona se ha declarado un gran incendio.

Este se inició en los pisos superiores pudiendo salvarse el mobiliario y objetos de arte del duque de Bivona.

A las diez de la mañana se localizó el incendio quedando destruidos los tres pisos superiores de la finca.

Los locales de la «Asociación de la Prensa» que están instalados en el piso bajo, han resultado indemnes.

No hubo desgracias.

### A tomar posesión

El próximo miércoles marchará a posesionarse de su cargo el nuevo Capitán General de Valencia señor Primo de Rivera.

### Los cueros y el calzado

Madrid 12 (10 n.)

La Epoca se ocupa de la cuestión de los cueros curtidos y calzado.

Crítica las medidas que se adoptaron en este asunto sin que hayan dado resultado en el abaratamiento del calzado.

Con lo ocurrido, dice, ha dado ocasión a que hayan cerrado o están a punto de cerrarse muchas fábricas de curtidos y calzados; están a punto de perderse los mercados que habían conquistado esas industrias.

Por el camino que vamos volveremos al triste papel de exportadores de pieles en bruto y ser consumidoras de calzado del extranjero elaborado con esas mismas pieles.

Demuestra todo esto al fracaso del régimen intervencionista.

Dice que de este asunto se propone el Gobierno ocuparse ampliamente.

### Enfermos que mejoran

Madrid 13 (11 m.)

El señor Vázquez Mella va mejorando, esperándose un pronto restablecimiento. También mejora el ilustre pintor Scrolla.

### Detención de Mustafá Iben Osmar

Después de varios días de pesquisas la policía ha detenido en Madrid a Mustafá Iben Osmar, el cual se hospedaba en uno de los principales hoteles, dándose una vida espléndida y diciendo que es Embajador del Raisuni y cuñado suyo, aunque en las tarjetas se anuncia como secretario del Sultán de Marruecos.

Parece que lo que ha dado motivo a su detención han sido las órdenes del Comisario Español en Marruecos.

Se le conducirá a Tetuán.

Se le acusa de la falsificación de un cheque.

### Un incendio

Ceuta.—Dicen que un tren, al salir del muelle se incendió un vagón de cereales.

Los soldados arrojaron a la vía los bultos incendiados.

El personal de Intendencia extinguió el fuego.

### Noticias de Riotinto

Madrid 13 (11 m.)

Riotinto.—Patrullan numerosas fuerzas aunque los obreros se muestran pacíficos.

Muchos han marchado a otras provincias.

Solo circula el correo y como no se admiten facturaciones se nota la falta de muchos artículos de primera necesidad.

Una comisión de mujeres visitó al Director de la compañía para pedirle una rebaja de 25 céntimos en el precio del pan a lo cual se negó, entregando a cada una cinco pesetas y exhortándolas para que aconsejen a sus maridos la vuelta al trabajo.

### Marcha comentada

Madrid 13 (11 m.)

Cartagena.—Se comenta el viaje del Coronel de Infantería de Marina Camilo Martínez que ha marchado a Madrid.

Fueron a despedirle a la estación la oficialidad, muchos sargentos, cabos y soldados y comisiones de todos los cuerpos de la armada.

### La exportación de pieles y curtidos

Dícese que el Gobierno autorizará la exportación de pieles y curtidos si los fabricantes se comprometen a abastecer el mercado nacional, a los precios de antes de la guerra, con un aumento razonable.

### Plante en una cárcel

Cartagena.—Dirigido por varios penados rebeldes, ayer hubo un plante en la cárcel que se sofocó rápidamente.

### Choque

Larache.—Un aeroplano militar que se dirigía a Larache chocó con los hios telegráficos que hay tendidos sobre el río Lucuy.

El aparato cayó en el agua.

Los tenientes señores Ruiz y Escrivano que lo tripulaban han resultado ilesos.

Fueron auxiliados por unos soldados.

### Cavia, grave

Zaragoza.—De Alhama dicen que Mariano de Cavia, se encuentra en el balneario desde hace más de un mes.

La enfermedad se ha agravado.

Se le han presentado síntomas de infección venal.

### Choque de un auto

San Sebastián.—El automóvil del conde de Abarato chocó con un tranvía en la carretera de la costa.

El conde resultó con una extensa herida en la frente.

### Decomiso de arroz

Murcia.—La benemérita ha decomisado en la carretera de Bouajam 11.000 kilos de arroz que era conducido sin guía en cajas con etiquetas de aluidas.

Se llevaba a Cartagena para embarcarlo.

## Del Extranjero

### Operaciones suspendidas

Madrid 12 (10 n.)

Londres.—Dicen de Moscú que los soviets suspenderán las operaciones contra Polonia y demás potencias occidentales a condición de que los aliados les reconozcan oficialmente y les convoquen a la conferencia de la paz.

### Obispo fallecido

Lisboa.—Ha fallecido el Arzobispo de Ewra.

### Proponiendo un armisticio

Londres.—Se asegura que los aliados han propuesto a los soviets un armisticio volviendo los polacos y soviets a sus fronteras.

Con arreglo a dicha armisticio se celebrará la conferencia de la paz a la que asistirán todos los Estados limítrofes de Rusia.

En el caso de que los soviets rechazarán la proposición e invadieran Polonia, los aliados apoyarán a los polacos.

### Declinando formar Gobierno

Lisboa.—El general Correia Barreto ha declinado formar Gobierno.

El Presidente de la República ha encargado la formación Sacardos.

### Invitaciones de los polacos

Varsovia.—Los partidos políticos publican manifiestos invitando a la población a alistarse bajo la bandera polaca.

Añaden que Varsovia dió un día 30.000 voluntarios.

En Wilna 18.000 obreros parece trabajar gratuitamente, los agricultores ceden caballos y viveres para el ejército y los ciudadanos organizan milicias para mantener el orden.

### Incidentes en Lisboa

Madrid 13 (5 m.)

Lisboa.—La elevación de las tarifas de los tranvías ha producido muchos incidentes, resultando bastantes tranvías averiados.

### Solución de la crisis

Lisboa.—El Presidente de la República ha comenzado las conferencias con los presidentes de las Cámaras para solucionar la crisis.

Se habla de una concentración de los partidos políticos y se continuará uno de radicales y otro de conservadores.

El Gobierno ha justificado su dimisión, por no encontrar apoyo en el Parlamento.

### Acuerdo firmado

Berna.—Se ha firmado un acuerdo entre los Gobiernos alemán y Suizo, comprometiéndose el alemán a suministrar a Suiza mensualmente 50 mil toneladas de carbón y 15 mil briquetas.

El convenio finalizará el día 16 de enero de 1921.

### Regreso de Millerand

Madrid 13 (5 m.)

París.—M. Millerand regresará el martes y en seguida reunirá el Consejo.

### Los soviets aceptan las condiciones inglesas.

Londres.—Parece que el Gobierno de los soviets está dispuesto a aceptar las condiciones inglesas y reanudar las relaciones comerciales.

### Alistamiento voluntario

Varsovia.—Todos los hombres útiles se han alistado voluntariamente para defender la patria.

Los Asociaciones y Agrupaciones intelectuales y de estudiantes se han alistado en pleno.

### Presupuesto aprobado

París.—La Cámara aprobó por 522 votos contra 66, el presupuesto de 1920, aplazándose las sesiones hasta el día 20 del actual.

### Anexión del Sleving a Dinamarca

Copenhague.—Se firmó la Anexión a Dinamarca del Sleving septentrional.

En el momento de firmarse en todo el país se hicieron salvas y fueron echadas al viento las campanas.

Las músicas recorrieron las calles. Todas las poblaciones estaban engalanadas y el comercio cerró sus puertas.

En la Catedral se cantó un Te Deum al que asistió la familia Real.

### Trabaja suprimidas

Berna.—El Consejo Federal suizo ha suprimido todas las restricciones y trabas para la entrada, salida y estancia de los extranjeros en Suiza, los cuales circularán con toda libertad.

### Los bolcheviquis avanzan

Teheran.—Los bolcheviquis han desembarcado en varios puntos de la costa persa, avanzando sin dificultad y resistencia por parte de los habitantes. 1.500 rojos ocuparon Ezevia y se dirigen a Ezevia. Cerca de la frontera fueron derrotados por los habitantes que les hicieron 400 muertos y muchos heridos.

### La conferencia de Spa

Spa.—El acuerdo referente al desarme de Alemania lo firmaron los delegados alemanes a la una y cuarto de la tarde.

La reunión de la tarde se dedicó a la cuestión del carbón.

## DE BARCELONA

### Contra unos acuerdos

Barcelona 13 (5 m.)

La unión monárquica nacional ha presentado un recurso administrativo contra los acuerdos de traspaso de servicios últimamente adoptados por las diputaciones catalanas alegando que el Ministerio de la Gobernación no tiene facultades para aprobarlo debiendo ser las Cortes las encargadas de entender en este asunto.

### Entrega de conclusiones

El director de la escuela de funcionarios ha visitado al presidente de la Mancomunidad para hacerle entrega de las conclusiones adoptadas por la Semana municipal recientemente celebrada.

### Visita

El nuevo Capitán General de la provincia ha visitado al Sr. Gobernador para cumplimentarle.

### Despidiéndose del Alcalde

Se han despedido de Barcelona los alcaldes y concejales de San Sebastián, Bilbao, Sevilla y Santander que asistieron a la Semana Municipal.

### Los conflictos sociales

Los diversos conflictos parciales existentes en esta capital siguen su curso sin ninguna modificación sensible.

En Tarrasa continúa la huelga de obreros de las hilaturas de estambre. Los patronos tienen confianza en llegar a una pronta solución.

### Contestando a un telegrama

El Barón de Albi ha recibido del Presidente del Consejo de Ministros un telegrama diciendo que su protesta por el reciente desafío, en nombre de la liga antidualista es muy justificada pero que la misión de castigar el hecho corresponde a los tribunales de justicia, cuya libre acción debe respetar el Gobierno.

### Mujer arrollada por el tren

El tren eléctrico descendente de Las Planas, en la calle de Balmes arrolló a una mujer llamada Teresa Soler, de 52 años de edad.

La infeliz mujer murió en el acto.

### La corrida del domingo

La prensa dedica grandes elogios a la excelente labor del matador Sánchez Mejías que estoqueó seis toros en la plaza Monumental ante 25 mil espectadores que aclamaronle frecuentemente con entusiasmo.—*Oliver.*

## Ultimas noticias

### Weyler toma posesión de su cargo

Madrid 13 (2 t.)

El general Weyler visitó al señor Dato. Le comunicó que se había posesionado de la Jefatura de Estado Mayor Central.

El general Weyler dió las gracias al señor Dato por la concesión del ducado de Rubí.

### Lo que dice el señor Dato

El señor Dato dijo que los Reyes siguen sin novedad en Londres.

El Vizconde de Eza ha telegrafado diciendo que desde la posición avanzada de Kefer Alto Lucus envía un saludo afectuoso al Alto Comisario, Comandante General, Jofes y Oficiales, de cuyo brillante espíritu debemos enorgullecernos todos.

## BOLSA DE MADRID

Oficial del día 12

Interior	71'90
Carpeta interior	71'25
Exterior	83'50
4 por 100 Amortizable	82'25
Amortizable nuevo	94'00
Amortizable viejo	94'50
Banco de España	525'00
Compañía Tabacalera	289'00
Francos	52'55
Libras	24'41
Marcos	16'90
Liras	37'00
Dolares	6'17
Coronas	4'85

FABRA

## 12 millones de pesetas 12

es el primer premio del

## Sorteo de Navidad

Hay para la venta los siguientes números:

17.133, 14.847, 17.137, 18.661,

18.662, 19.046, 19.048, 8.481,

20.760.

2.000 pesetas el billete

100 pesetas el vigésimo

## CALCERAS

Con máquina en casa se les dará trabajo fino todo el año pagándolo a buen precio.

Informes, Centro de Anuncios.

## APRENDIZ

Para Comercio, se necesita. Informes, Centro de Anuncios.

## Lloyd Argentino S. A.

Despacho para Mallorca, Espartería, 1,

## GALERA

Se vende una, de cuatro asientos, en muy buen estado. Para más informes, San Roque, 3, principal.

## CORREOS

Academia RIERA-FERRER

OFICIALES DEL CUERPO

Rubí, 14 - 4.º - 2.ª

5 plazas en la última convocatoria.

4 aprobaciones en el examen previo.

En las oposiciones que se están celebrando lleva obtenidas 14 aprobaciones de previo y tres plazas.

Clases por Secciones.

## MÉDICO

Se desea que quiera residir en Ses Salines. Buenas ofertas. Para más detalles dirigirse al Sindicato Agrícola Católico del mismo pueblo.

## Salchicheria C'AN PERE

SANTA EULALIA PALMA

## SE TRASPASA

El establecimiento

## SE ALQUILA

El local para cualquier otro comercio

## Correos y Telégrafos

Academia CORMENZANA

Rambla 45 (Frente Instituto)

48 APROBADOS en esta última convocatoria de Telégrafos: 28 en el examen previo y 20 con plaza en la oposición.

## Copias

y Enseñanza rápida

## Mecanografía

## Casa BAR-OCK

Quint. 7—Teléfono, 49

FOLLETIN N.º 106

## El Médico de las locas

por Xavier de Montépin

(CONTINUACIÓN)

propósito para instalar a nuestra enferma

—No perderé un momento, y al mismo tiempo me ocuparé en averiguar quién era el capataz herido en las canteras de Millerie.

—Bien, doctor; ya sabeis que mi casa y mi fortuna están a vuestra orden para nuestra obra común.

Y los dos jóvenes se separaron.

Paula Baltus dirigióse a su casa de las orillas del Sena, donde escribió una larga carta al banquero Delarivière.

Jorge Vernier, una vez en su casa, rodeado de sus objetos y de sus libros, creía que todo había sido un sueño; pero el arma, colocada sobre su mesa, probábase que no soñaba, que Paula Baltus había venido a depositar en él su confianza, que era su aliado, que aceptó por su parte en aquella obra de odio y de venganza, y se decía que cumpliría su palabra, que curaría a Juana, que procuraría ayudar a Paula a descubrir al asesino... De repente su frente se contrajo; una idea sinistra atravesó su mente.

—Y si Juana, curada por mí—murmuró con espanto,—declarase como perteneciente a su familia al hombre ajusticiado; si ese hombre fuese realmente culpable, ¿me perdonaría el señor Delarivière por haber sido involuntario instrumento de la mancha inferida a su nombre?... ¡No quiero pensarlo! Quiero creer que esto es imposible, que el reo era inocente, que rehabilitaremos su memoria.

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

Madrid 12

PREMIOS MAYORES

Primer premio de 120.000 ptas. Ha correspondido al número 36.995

despachado en Granada.

Segundo premio de 65.000 ptas. Ha correspondido al número 12.246

despachado en Brozas y Barcelona.

Tercer premio de 25.000 ptas. Ha correspondido al número 37.656

despachado en Málaga.

Premios de 1.500 pesetas

Por aproximación al primer premio, los números 36.994 y 36.993.

Premios de 1.000 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 12.245 y 12.247.

Premios de 500 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 37.655 y 37.657.

Premios de 2.000 pesetas

35.561, 6.596, 25.782, 23.615, 14.714, 16.475, 18.259, 25.909, 29.301 y 19.678.

Premiados con 400 ptas

DE UNA Y CINCO

Table with 4 columns of numbers: 010 025 032 042 074 078 108 129, 135 146 148 171 220 221 229 250, 293 308 313 315 342 349 393 427, 435 439 465 488 500 565 571 615, 629 644 650 657 677 683 702 723, 741 749 774 776 802 806 845 871, 879 880 893 932 935 950 933 994

MI

Table with 4 columns of numbers: 015 046 051 065 083 109 114 154, 161 182 185 191 206 230 244 246, 248 254 259 268 296 350 366 424, 435 443 451 452 470 492 509 512, 536 564 570 572 603 611 616 639, 646 667 679 680 692 695 755 794, 809 812 827 895 902 931 958 968, 974 984

COMI

Table with 4 columns of numbers: 012 020 046 048 059 060 084 093, 115 120 128 139 176 197 207 208, 211 244 259 261 268 271 276 289, 333 334 339 353 368 464 536 542, 561 639 696 703 724 730 733 741, 753 763 768 807 808 818 848 859, 923 941 994

TRES MIL

Table with 4 columns of numbers: 093 136 137 152 314 321 326 333, 341 343 379 382 409 415 419 421, 451 469 549 575 582 589 604 623, 629 637 651 669 691 697 708 713, 715 718 775 807 809 833 837 901, 929 971 975 981

CUATRO MIL

Table with 4 columns of numbers: 081 101 102 113 119 123 132 147, 212 216 217 231 266 300 378 389

Table with 4 columns of numbers: 412 422 438 441 460 469 515 521, 529 530 534 539 568 578 597 600, 605 636 644 651 665 707 721 741, 743 760 768 786 820 842 865 871, 874 892 922 942 944 988

CINCO MIL

Table with 4 columns of numbers: 033 054 057 064 103 106 135 145, 163 198 303 331 367 390 401 424, 471 490 491 533 534 543 560 561, 576 603 606 630 635 644 649 751, 805 817 819 833 839 910 921 936, 990

SEIS MIL

Table with 4 columns of numbers: 020 033 037 106 119 123 143 150, 161 192 200 204 211 246 248 251, 257 271 284 293 379 380 404 466, 479 490 495 516 524 525 530 558, 621 628 629 648 704 742 744 747, 780 802 803 851 880 881 884 900, 926 953

SIETE MIL

Table with 4 columns of numbers: 003 022 038 052 059 084 096 112, 125 127 186 195 244 258 329 333, 370 392 422 437 439 441 476 507, 522 542 567 570 616 683 739 752, 774 801 808 820 823 866 893 894, 915 951 969 971 982

OCHO MIL

Table with 4 columns of numbers: 007 017 034 183 207 219 258 277, 291 329 349 376 398 409 436 447, 461 478 490 500 508 539 547 561, 602 637 642 659 662 688 741 772, 791 814 849 948 993 997

NOUEVE MIL

Table with 4 columns of numbers: 037 051 035 116 134 135 199 266, 314 351 390 385 390 429 439 463, 482 499 513 517 528 535 555 586, 592 599 636 647 699 796 799 815, 894 897 913 918 920 933 964 971

DIEZ MIL

Table with 4 columns of numbers: 019 031 039 065 095 102 107 125, 141 146 148 162 213 215 246 288, 294 337 341 368 386 495 496 501, 514 515 526 531 546 549 557 562, 564 594 623 640 654 660 667 690, 707 751 761 839 841 854 865 873, 875 892 896 899 904 924 934 946, 956 964 978 998

ONCE MIL

Table with 4 columns of numbers: 006 018 023 035 045 075 120 174, 224 286 325 358 361 378 480 484, 507 519 532 535 543 581 603 623, 641 687 730 747 763 786 788 798, 816 833 862 867 881 883 908 913, 925 930 946 956 958 967 969 979, 994

DOCE MIL

Table with 4 columns of numbers: 015 023 042 046 062 072 073 087, 116 137 183 207 279 293 304 306, 347 357 384 399 405 512 528 594, 635 637 640 652 669 701 718 730, 735 762 766 782 830 870 911 925, 929 967 972 983

TRECE MIL

Table with 4 columns of numbers: 009 142 146 171 223 279 283 323, 392 420 441 467 485 486 487 489, 493 509 555 567 569 604 650 655, 721 755 771 791 820 840 843 888, 939 949 984

ATORCE MIL

Table with 4 columns of numbers: 050 067 087 113 130 135 146 150, 153 217 222 225 234 284 353 368

Table with 4 columns of numbers: 387 389 390 391 402 470 476 479, 489 491 531 565 574 578 620 623, 624 625 628 644 650 655 706 710, 733 757 780 792 808 810 814 860, 867 891 904 918 922 960 966 976

QUINCE MIL

Table with 4 columns of numbers: 047 079 087 108 176 191 198 225, 271 276 288 295 303 337 400 420, 469 474 486 491 508 526 539 570, 573 576 595 613 619 649 652 660, 738 739 743 749 752 806 824 848, 889 892 898 951 992 996

DIEZ Y SEIS MIL

Table with 4 columns of numbers: 001 010 028 045 074 077 109 121, 137 143 178 184 216 217 229 252, 274 293 303 306 315 323 370 422, 439 444 481 532 577 625 635 657, 662 752 753 775 778 787 791 811, 827 835 842 846 872 890 909 919, 921 961

DIEZ Y SIETE MIL

Table with 4 columns of numbers: 001 007 003 047 090 124 161 162, 209 216 217 295 300 316 334 340, 341 343 351 377 467 472 476 483, 492 514 526 533 592 594 597 605, 620 691 694 719 744 766 776 791, 795 800 821 830 833 841 850 862, 897 923 939 935 975 014

DIEZ Y OCHO MIL

Table with 4 columns of numbers: 000 007 033 095 175 183 193 112, 125 161 177 197 304 416 422 423, 435 441 450 456 466 469 481 482, 488 548 552 556 559 599 608 624, 640 648 650 657 662 702 736 738, 775 785 790 801 811 813 893 869, 879 903 912

DIEZ Y NUEVE MIL

Table with 4 columns of numbers: 032 071 158 180 200 231 240 276, 341 359 375 384 387 402 431 449, 452 473 487 514 535 652 727 784, 856 897 938 953 970 979

VEINTE MIL

Table with 4 columns of numbers: 015 037 044 053 073 142 145 152, 174 175 177 252 294 361 399 400, 403 418 422 427 433 442 464 465, 476 487 499 530 615 621 622 649, 706 731 741 767 799 801 839 857, 887 910 932 950 981 985 993 995

VEINTE Y UN MIL

Table with 4 columns of numbers: 071 075 183 198 222 253 265 317, 422 425 432 457 503 526 594 603, 615 624 631 742 776 826 874 914, 944 948

VEINTE Y DOS MIL

Table with 4 columns of numbers: 023 034 040 042 045 113 139 195, 213 294 299 340 341 357 372 373, 386 390 422 433 434 443 447 448, 473 484 492 549 563 601 602 609, 636 668 670 685 688 705 709 722, 737 765 779 818 820 821 832 886, 888 901 937

VEINTE Y TRES MIL

Table with 4 columns of numbers: 013 053 092 096 158 183 196 199, 226 236 247 250 271 311 331 332, 349 359 374 384 474 481 510 520, 524 534 540 541 544 558 563 582, 638 653 722 725 769 787 789 795, 803 808 811 827 843 886 910 920, 950 972 973

VEINTE Y CUATRO MIL

Table with 4 columns of numbers: 070 096 097 103 148 163 220 222, 225 238 244 264 285 339 385 425

Table with 4 columns of numbers: 428 456 484 551 554 610 613 761, 636 640 652 711 740 823 830 841, 844 853 856 858 891 916 951 978, 993

VEINTE Y CINCO MIL

Table with 4 columns of numbers: 014 019 045 055 056 097 114 150, 174 177 185 190 196 219 231 273, 281 289 282 313 334 335 347 350, 377 409 474 481 483 486 539 562, 566 618 621 638 683 697 699 725, 731 750 757 772 773 775 807 827, 830 844 927 944 985 909

VEINTE Y SEIS MIL

Table with 4 columns of numbers: 051 081 083 097 114 184 191 192, 237 296 346 429 437 450 502 547, 549 586 591 620 621 624 673 703, 724 727 734 761 765 770 784 826, 849 890 909 925 927 930 960 980, 987 999

VEINTE Y SIETE MIL

Table with 4 columns of numbers: 008 066 075 083 137 152 197 200, 231 257 272 274 277 290 293 306, 332 340 406 464 526 553 573 576, 577 578 626 674 679 699 788 815, 893 904 910 916 962 973 977 097

VEINTE Y OCHO MIL

Table with 4 columns of numbers: 033 042 059 076 079 030 081 083, 114 119 170 193 234 285 296 298, 300 306 308 415 451 463 520 577, 580 632 637 642 656 665 673 680, 726 728 742 753 762 771 731 799, 803 823 835 838 864 870 908 909, 940 948 954 971 984

VEINTE Y NUEVE MIL

Table with 4 columns of numbers: 010 053 063 116 129 183 236 244, 316 338 346 381 385 408 411 438, 445 454 487 505 513 515 564 607, 630 637 667 707 756 768 878 879, 888 925 963 967 976

TREINTA MIL

Table with 4 columns of numbers: 035 103 107 113 116 169 184 193, 207 234 238 251 255 313 360 362, 385 434 458 467 503 523 528 537, 551 563 593 597 605 607 624 633, 672 632 684 689 694 695 705 746, 757 796 809 836 856 894 917 920, 935 978 932

TREINTA Y UNO MIL

Table with 4 columns of numbers: 035 043 046 048 076 155 162 207, 231 245 251 262 269 270 297 308, 318 336 369 370 428 456 487 492, 526 565 592 595 657 660 710 731, 753 757 758 788 813 819 895 897, 894 920 922 925 934 943 958 967, 968 991

TREINTA Y DOS MIL

Table with 4 columns of numbers: 062 123 127 181 182 205 224 261, 273 277 308 327 369 374 393 408, 479 502 566 571 611 620 669 677, 691 721 769 781 830 851 876 881, 888 902 907 908 915 972

TREINTA Y TRES MIL

Table with 4 columns of numbers: 053 057 090 093 096 107 126 133, 146 170 223 297 331 336 356 359, 398 401 433 475 483 487 502 584, 593 642 639 701 709 724 729 740, 751 762 773 844 971 979

TREINTA Y CUATRO MIL

Table with 4 columns of numbers: 008 013 028 083 132 160 175 212, 227 276 328 341 356 381 396 442, 459 489 596 577 595 599 603 639, 673 683 714 735 755 771 779 847, 861 862 872 879 928 951 984

Table with 4 columns of numbers: 004 044 104 108 116 138 180 190, 219 229 315 437 507 510 550 557, 580 601 608 672 678 714 773 800, 805 826 841 861 865 913 943 970, 983

TREINTA Y CINCO MIL

Table with 4 columns of numbers: 008 025 028 036 056 059 060 076, 079 087 109 224 361 433 576 640, 644 690 670 673 677 678 679 680, 694 699 708 776 777 781 783 789, 795 797 835 836 877 878 880 888, 907 912 940 951 970 978 979 988, 996

TREINTA Y SEIS MIL

Table with 4 columns of numbers: 019 037 044 036 057 086 161 172, 178 221 263 276 289 310 313 428, 476 535 538 518 551 566 601 607, 629 649 680 672 677 717 727 729, 731 734 743 770 776 791 859 881, 925 965

TREINTA Y SIETE MIL

Table with 4 columns of numbers: 003 006 046 048 064 065 095 107, 131 149 157 181 182 187 197 206, 220 245 274 301 309 349 428 429, 487 503 529 551 575 609 620 624, 627 635 638 690 691 694 750 758, 770 817 826 835 862 871 873 875, 928 949 950

TREINTA Y OCHO MIL

Table with 4 columns of numbers: 003 006 046 048 064 065 095 107, 131 149 157 181 182 187 197 206, 220 245 274 301 309 349 428 429, 487 503 529 551 575 609 620 624, 627 635 638 690 691 694 750 758, 770 817 826 835 862 871 873 875, 928 949 950

TREINTA Y NUEVE MIL

Table with 4 columns of numbers: 003 006 046 048 064 065 095 107, 131 149 157 181 182 187 197 206, 220 245 274 301 309 349 428 429, 487 503 529 551 575 609 620 624, 627 635 638 690 691 694 750 758, 770 817 826 835 862 871 873 875, 928 949 950

TREINTA Y DIEZ MIL

Table with 4 columns of numbers: 003 006 046 048 064 0